
回顧港推動教育成果 蔡若蓮：國家安全是安邦定國重要基石
國安教育日十周年專題展今開放參觀

為配合即將到來的第十個全民國家安全教育

日，香港特別行政區維護國家安全委員會在香

港歷史博物館國家安全展覽廳設置專題展覽，

今日（19日）正式向公眾開放，展期為期約3

個月。是次專題展覽主題是「全民國家安全教

育 走深走實十周年」，展現了國家在國家安全

方面的推廣與實踐，並回顧香港特區過去推動

全民國家安全教育的成果。特區政府教育局局

長蔡若蓮昨日在開幕禮致辭時強調，國家安全

是安邦定國的重要基石，社會各界繼續同心推

動國安教育，加強全民自覺維護國家安全的意

識和責任感，營造愛國愛港的良好氛圍。

●香港文匯報記者 蔡學怡
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香港文匯報訊 香港時間3月17日，香港青年聯會主席林顥伊在日
內瓦的聯合國人權理事會第五十八屆會議上發言，指出香港在「一
國兩制」和國安法的保障下，持續繁榮及創新發展，提供穩定且充
滿活力的環境，是一個充滿機遇的城市、青年擁抱理想之地。她同
時駁斥了某些國家對香港人權狀況的誤解與偏見，指這些指控毫無
根據。

港成「一國兩制」下蓬勃發展商業樞紐
林顥伊在發言中指出，香港的經濟活力可在國際排名和數據中充
分反映。四年前，香港的全球金融中心指數排名跌至第六。隨着香
港恢復穩定，2024年香港有關指數重回全球第三，位居亞太第一。
2024年世界競爭力年報亦顯示，香港全球排名升至第五，成為在
「一國兩制」下蓬勃發展的商業樞紐。2024年，母公司來自海外及
內地的駐港企業達近一萬間，按年增10%；初創企業亦增至4,700
間，進一步印證香港的國際吸引力。
「香港國家安全法實施四年來，進一步鞏固『一國兩制』，為社

會穩定、法治保障和經濟發展奠定堅實基礎，使香港繼續保持全球
金融中心的競爭優勢。」林顥伊表示，在「一國兩制」及國家安全
法的保障下，香港維持開放、自由及法治優勢，並提供穩定且充滿
活力的發展環境，對香港的經濟發展和民生福祉至關重要，讓青年
人能夠在這座充滿機遇的城市發展事業和擁抱理想。「某些國家對
香港人權問題的指控毫無根據，這些說法源於誤解與偏見。」
參會期間，林顥伊還拜訪了中華人民共和國常駐聯合國日內瓦辦
事處和瑞士其他國際組織代表團，分別獲李薇薇公參及人權處王念
主任會見，探討國際人權與青年發展等議題。

近期 AI（人工智能）熱潮

席捲全球，央視春晚的國產

機械人表演更是讓人眼前一亮，此次國家

安全教育日專題展覽也看準潮流「搞搞新

意思」。隨着音樂響起，只見一個身高約1

米，穿着紫色上衣和咖色褲，還佩戴了一

雙紅色手套的機器人走進展場。「大家好

呀！」聲音響亮的它踏着正步，邊走邊揮

動手臂向嘉賓們問好。之後，它又轉身走

向身穿紅色外套的教育局局長蔡若蓮，更

伸出手說：「蔡局長您好，歡迎您蒞臨本

次專題展覽的開幕典禮！」蔡若蓮也親切

地握住機器人的手，現場人士看着也忍俊

不禁，紛紛鼓掌。

這位人形機器人作為本次展覽的特別導賞

員，一出現就收穫了全場目光，學生們紛紛

向它行「注目禮」，隨後，它帶着蔡若蓮及

同學們一起邊走邊講解「全民國家安全教育

日」的背景和緣由，以及歷年來的「全民國

家安全教育日」活動主題等。可能是好奇或

感覺新鮮的原因，在整個參觀過程中，同學

們都是目不轉睛地認真聆聽「特別導賞員」

的講解。

機器導賞員和學生合照
在參觀結束後，蔡若蓮與學生們，以及這

位熱情的導賞員共同合照留念。導賞員積極

調動現場氛圍，只見它在鏡頭前揮動手臂，

學生們也陸續擺起「耶」的手勢，蔡若蓮亦

笑着與它握手進行道別。

吳同學在接受香港文匯報訪問時表示，第

一次來國家安全展覽廳參觀感到非常興奮，

讓她更感驚喜的是機器人導賞員，「看機器

人講解真是很有趣，它走到哪我跟到哪，從

來沒有這麼認真去看展覽。」

另外一位黃同學說也對機器人導賞員印象

深刻，而除了看展覽外也有實體收穫，就是

展場中設有扭蛋機，有很多精美小禮品，這

次他就扭出了熊貓公仔以及印有「安」字的

毛巾，「下次我仲想來！」

●香港文匯報記者 蔡學怡

歷史博物館的國家安全展覽廳去年8月正式開幕，
至今有120間小學、超過4萬名同學參觀。國家

自2015年起訂立全民國家安全教育日，為配合今年是
10周年，國家安全展覽廳會推出專題展覽，展示國家
的國家安全推廣和實踐，以及特區政府在推行國家安
全的策略、工作、回顧和展望。
是次展覽以「走深走實十周年」為策展主軸，現場

有不同展區分別介紹特區政府律政司、民政及青年事
務局、保安局、教育局、公務員學院等在國家安全方
面所做的工作，以及播放每年「國家安全教育日」開
幕典禮暨主題講座上主禮嘉賓的講話等。

多元培訓加深校長教師認識
蔡若蓮昨日在開幕禮上致辭時表示，國家將每年4
月15日定為全民國家安全教育日，透過不同活動，增
進全民自覺維護國家安全的意識，鞏固國家安全的防
線。
她強調，學校校長與教師對「一國兩制」制度的支
持都非常重要。特區政府教育局一直透過多元化的培
訓活動加深學校校長與教師對香港法治制度及國安教
育的認識，現時新入職的校長與教師的專業發展活動
課程已加入憲法、基本法以及國家安全教育等內容。
在培訓「準教師」方面，教育局與師範大學制定了
培訓框架，確保這些未來的教師能準確深入地了解憲
法、基本法以及國家安全教育，教育局會全方位支援
老師落實國民教育、國家安全教育以及愛國主義教

育。

北上考察助港生理解重點安全領域
「今年除了教育局舉辦的『2025《文明中華》網上

挑戰賽』外，還與保安局合辦『國家安全齊參與計
劃』。」蔡若蓮表示，由教育局組織的學生內地考察
團，通過交流考察給同學親身體驗，加深對國家文
化、社會和科技資源等重點安全領域的認識。專上教
育院校亦已按照國安法為同學提供國安教育，讓學生
認識國家歷史、文化、憲制秩序，和國家最新發展，
從而深入了解國情，增進國民身份認同，提高守法意

識及責任感。教育局又提供多元化培訓活動，加深校
長及老師對香港法治制度、「一國兩制」及國安等的
認識。
下月15日是全民國家安全教育日，教育局日前發通
告宣布今年全民國家安全教育日的活動及教學支援，
包括在下月8日至15日再度舉辦《文明中華》網上挑
戰賽，加強學生對國家歷史、文化、模範人物等範疇
的認識，培養他們的國民身份認同、維護國家安全意
識等，厚植家國情懷。翻查資料，去年《文明中華》
網上挑戰賽共有超過360間中小學報名，逾23,000名
學生參與。

港
青
聯
聯
國
發
聲
：
某
些
國
家
對
港
人
權
指
控
毫
無
根
據

機器導賞員現身
吸引學生望到實
特稿

香港文匯報訊 （記者 黃子龍）香港特
區立法會議員林新強昨日發布《中資企業
使用香港法律服務意願調查研究》報告。
報告提出多項建議，包括由特區政府牽頭
成立「專業服務業發展督導委員會」和設
立「專業服務業發展諮詢委員會」，檢討
並修改現行法規中限制本地律師事務所擴
大規模、發展業務的條例，將本地律師優
勢和中企需求高效匹配，便於中資企業外
判更多的法律服務。
中共二十屆三中全會的《中共中央關於
進一步全面深化改革、推進中國式現代化
的決定》中，提出了國家要培育國際一流
律師事務所，協助國家加強涉外法治建
設。在此大背景下，林新強議員辦事處早
前委託融入國家發展大局基金會開展關於
在港中資企業使用香港本地法律服務意願
的調研項目，以期助力業界探索新的發展
方向。
融入國家發展大局基金會屬下「一帶一
路」國際合作香港中心暨大灣區香港中心
研究總監王緝憲昨日在記者會上表示，現

時中資企業使用香港法律服務方面出現多
種挑戰，例如中企與本地律師事務所之間
缺乏定期、高效的溝通機制或平台，致使
中資企業與本地律師事務所之間的互相了
解不足，溝通成本較高，法律服務的提供
方和需求方難以得到有效的匹配， 在一定
程度上削弱了在港中企將法律需求交由外
判服務解決的意願。

將本地律師優勢中企需求高效匹配
王緝憲表示，基金會研究團隊提出多
項建議，包括建議政府牽頭成立「專業
服務業發展督導委員會」和設立「專業
服務業發展諮詢委員會」，宏觀制定重
要政策，加強與海外及內地相關機構溝
通；多方共同搭建法律服務諮詢平台，
編制《法律專家名冊》解決中企普遍反
映的溝通、匹配平台缺失的問題，將本
地律師的優勢和中資企業的需求高效匹
配，便於中資企業外判更多的法律服
務；積極吸引更多中資企業來港設立分
支或海外總部，用好香港普通法體系的

優勢，發揮香港律師在普通法、國際稅
務、企業上市等領域的長處，深度參與
中資企業「走出去」等內容。
林新強表示，面對不斷變化的市場需求

和經濟環境，香港法律業者必須開拓新的
業務領域，正確認識市場需求，並持續增
強自身競爭力，才能滿足客戶和社會發展
的需要。

議員建議放寬本地律師事務所擴規模

●同學對展覽廳的小遊戲很感興趣。
香港文匯報記者郭木又 攝

●同學抬頭觀賞專題展覽介紹。
香港文匯報記者郭木又 攝

●林新強（左三）發布《中資企業使用香
港法律服務意願調查研究》報告。

香港文匯報記者黃子龍 攝

●第十個全民國家安全教育日專題展覽開幕典禮，蔡若蓮與同學及機器人導賞員合照。
香港文匯報記者郭木又 攝

香港文匯報訊 新界鄉議局昨日舉行學習宣傳
貫徹全國兩會精神分享會。全國政協委員、新界
鄉議局主席劉業強表示，北部都會區是香港未來
發展的重要引擎，也是香港融入國家發展大局的
重要實踐，是落實兩會精神的關鍵支點。鄉議局
要積極支持並配合政府政策落地，推動土地整合
與社區建設，釋放新界發展潛力，同時亦要積極
推動「城鄉共融」，在新市鎮的發展過程中，保
留新界傳統文化與自然風貌，實現發展與傳承的
平衡。

新界是灣區「雙城三圈」核心紐帶
劉業強表示，今年政府工作報告提到香港時出

現了一個關鍵詞，就是「深化國際交往合作」。
新界是粵港澳大灣區「雙城三圈」的核心紐帶，
可推動創科、物流等領域的跨國合作；新界豐厚
的文化底蘊，是國際交流的「軟實力」，可通過

發展文旅產業，吸引全球目光；新界有數十萬鄉
僑旅居海外，正是加強國際交往合作的獨特優
勢。
他表示，鄉議局支持海外鄉僑透過聯誼活動、

文化交流等方式，在海外講述中國發展成就、香
港「一國兩制」的成功實踐，以及新界獨特傳統
文化。同時，我們也可以組織海外年輕一代回鄉
探訪，親身感受祖國和香港的發展變化，進一步
增強他們的民族認同感和自豪感。
政府工作報告提到，要全面準確、堅定不移貫

徹「一國兩制」、「港人治港」、高度自治方
針，維護憲法和基本法確定的特區憲制秩序，落
實「愛國者治港」原則。劉業強表示，新界人素
有愛國、愛港、愛鄉的優良傳統。我們要堅定支
持特區政府依法施政，維護國家主權、安全、發
展利益，確保香港長期繁榮穩定；要加強青少年
愛國主義教育，培養愛國、愛港、愛鄉的新一

代，透過舉辦文化活動、歷史教育等方式，培養
年輕人的國家意識和家國情懷，為香港未來發展
注入新動力。
劉業強提到，兩會強調了全面推進鄉村振興，

為新界鄉村發展提供了重要指引。因此，需要結
合新界實際情況，積極推動鄉村振興，提升鄉民
生活水平。

推動「城鄉共融」實現發展與傳承平衡
他認為新界應該充分利用土地資源，其中沙頭

角、西貢北及大嶼山南部，有大量閒置農地，我
們可以借鑒內地鄉村振興的成功經驗，發展文旅
產業、度假旅遊及康養事業。此外，基礎建設往
往是振興鄉村的關鍵。因此，必須加快推動道
路、電水供應、排污等基建設施，改善鄉民的居
住環境。發展的同時，亦要注重生態保護，建設
美麗鄉村，為子孫後代留下青山綠水。

劉業強表示，今年全國兩會為國家發展描繪了
宏偉藍圖，也為香港融入國家發展大局提供了重
要機遇，希望透過是次分享會，讓大家能夠深入
學習領會兩會精神，準確把握國家發展大勢，增
強與國家同頻共振的意識，為實現中華民族偉大
復興，貢獻更大更新的力量。

鄉議局：配合政府政策釋放新界發展潛力

●新界鄉議局昨日舉行學習宣傳貫徹全國兩會精
神分享會。 劉業強Fb圖片


